
ОРФОЭПИЧЕСКИЕ НОРМЫ

Изучите теоретический материал! 
Запишите теорию в лекционную тетрадь



ОРФОЭПИЧЕСКИЕ НОРМЫ - это

НОРМЫ 
ПРОИЗНОШЕНИЯ 

ЗВУКОВ И ИХ 
СОЧЕТАНИЙ

НОРМЫ УДАРЕНИЯ 
(АКЦЕНТОЛОГИЧЕСКИЕ 

НОРМЫ)



НОРМЫ ПРОИЗНОШЕНИЯ ГЛАСНЫХ  Е, Ё

Е [′Э] Ё [′О]

Афера 
Опека 
Оседлый 
Отцветший 
Двоеженец 

Шофёр     
Свёкла
Никчёмный
Новорождённый
Осуждённый
Одноимённый



Смыслоразличительная функция при 
произношении гласных Е, Ё

Е [′Э] Ё [′О]
Истекший (год)
Небо (голубое)
Падеж (имени 
существительного)

Истёкший (кровью) 
Нёбо (во рту)

Падёж (скота)



Равнозначные варианты произношения гласных 
Е, Ё

Е [′Э] Ё [′О]
Желчь
Пересекший 

Жёлчь
Пересёкший 



слово  ЖЕЛЧЬ/ЖЁЛЧЬ можно произносить, 
употребляя как гласный Е [′э], так и Ё [′о]. 



Произнесение в заимствованных 
словах твердого или мягкого 
согласного перед буквой Е 

Мягкий согл. зв.
агр[‘э]ссор
шин[‘э]ль
т[‘э]рмин
акад['э]мия
т['э]кст

Твёрдый согл. зв.
т[э]мбр
т[э]мп
т[э]рмос
бут[э]рброд
д[э]т[э]ктив

Вариативное произношение
де[э,‘э]зинформация





1. Сначала посмотрите произношение, которое дает словарь «Русское 
словесное ударение» шинель [н̓э] – мягкое произношение.

2. Затем посмотрите «Большой толковый словарь». Транскрипция не дается. 
Значит, произношение [н̓э] мягкое.

3. И последним посмотрите «Орфографический словарь» Транскрипция не 
дается. Значит, произношение [н̓э] мягкое.

ПОМНИТЕ! В русском языке идет тенденция смягчения согласного, 
стоящего перед Е, в словаре такая транскрипция не отражается! 



бизНЕсМЕн  - слог НЕ произносится твердо [э], слог 
МЭ произносится мягко ['э]  

ПОМНИТЕ! 2 словаря больше, чем один! 
Словарь «Русское словесное ударение» является приоритетным



При произношении сочетания букв чн нередко 
допускаются ошибки. Это связано с изменением правил 
старомосковского произношения (раньше только [шн]). 

По нормам совр. русского литер. языка сочетание -
чн- обычно и произносится как [чн], особенно в словах 
книжного происхождения (алчный, беспечный), а также 
в словах, появившихся в недавнем прошлом 
(маскировочный, посадочный, больничный и т. д.).

Однако традиционное произношение [шн] сохраняется в 
словах: конечно, нарочно, яичница, пустячный 

Произношение [шн]  требуется в женских отчествах, 
оканчивающихся на -ична: Ильинична, Лукинична, 

Никитична, Кузьминична и т. п.

Произношение ЧН, ЧТ, ТЬСЯ/ТСЯ



Чтобы правильно  произносить ЧН, ЧТ, ТЬСЯ/ТСЯ, 
воспользуйтесь орфоэпическим словарем на сайте  

https://fonetika.su
1. Сначала посмотри  транскрипцию слова в 1 варианте.

2. Обрати внимание, предлагает ли словарь второй вариант 
произношения.

ПРАВИЛЬНЫЙ ОТВЕТ: 
Молочник [чн и шн] – вариативное произношение. 



ПРОИЗНОШЕНИЕ СОЧЕТАНИЙ 
ЗВУКОВ

ЧН

[ЧН]
потоЧНый
раздатоЧНый
съёмоЧНый
сердеЧНые 
капли

[ШН]
конеЧНо
скуЧНо
нароЧНо
сквореЧНик
пустяЧНый
прачеЧНая
ИльиниЧНа
сердеЧНый
друг

[ШН] и [ЧН]
БулоЧНая, 
молоЧНик



ПРОИЗНОШЕНИЕ СОЧЕТАНИЙ 
ЗВУКОВ

ЧТ -ТСЯ-/-ТЬСЯ-

[ЧТ]
поЧТа
уЧТи
соЧТёмся

[ШТ]
ЧТо
ЧТобы

[ЦА]



ПРОИЗНОШЕНИЕ СОЧЕТАНИЙ 
ЗВУКОВ

ЧН ЧТ -ТСЯ-/-ТЬСЯ-

[ЦЦА]
собираТЬСя

обвиняеТСя


